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获麻省理工学院（MIT）经济学博士学位，此后任教多所大

学，并在总统经济顾问委员会和其他决策咨询机构任职，出

版发表多部专著和论文。1998年出任美国麻省理工学院斯隆

商学院院长。最近，施默伦斯教授专程来华，参加斯隆学院

和清华大学经济管理学院合作培养的首届国际工商管理研究

生（IMBA）的毕业典礼。 对于MIT这样的世界一流大学，再

加上MBA这样热门的专业，使斯隆有得天独厚的条件去选择

学生。请问斯隆挑选MBA的标准是什么？ 施默伦斯（以下简

称施）：如何选择学生是个很难的问题。斯隆的目标是培养

一流的企业以及各类组织的领导人员。我们希望自己的学生

聪明、有领导才能，而且有创造能力，他们能用新的办法、

新的思路去经营企业。遇到问题，他们会说：“哦，我们可

以用其他的办法解决它。”我们认为在各类经营活动中，机

智聪明是必要的，但不是问题的全部。作为教师，我也见过

一些一心埋头苦读的学生，我承认他们能成为很好的学者，

但不会在企业经营上取得成功。成功的MBA不但要精通书本

中的理论，而且对经营活动要有感觉。对于像GMAT这类的

入学考试（美国攻读管理学位学生所必须参加的一种考试）

，高分是必要的，但绝不是高分就意味着一切。在挑选学生

时，我们要看他们在大学时的成绩，看他们的工作经验、背

景，有关人士的推荐信，学生自己撰写的短文，同时每个学

生都必须经过面试。当然，每个人都会犯错误，我们并不指



望学生们在每一个环节上都非常符合斯隆的要求，但他们的

综合素质一定要比较高。 从另一方面看，斯隆是怎样选聘老

师，并且如何评估他们的教学效果呢？ 我们认为，一个好的

商学院教师并不需要全职投入到商业活动中，但必须与校外

的经营活动保持密切的关系。斯隆的一些好教师从未参加过

经营活动，但绝大多数老师都与企业保持着固定的联系，参

与一些企业研究，开展企业咨询。商学院的老师所讲授的不

是一般艺术、不是精确的数学，而是非常实用的东西。因此

，教师对现实世界的理解非常重要，而对斯隆来说，我们更

希望他们是了解现实世界的学者。他们能站在真实的世界后

面，抽象出一般性的理论，并应用于现实世界。斯隆注重选

聘在教学和学术两方面有潜力的老师。我们的老师必须先获

得博士学位。我们会先研究应聘者以往发表的研究论文，并

和他们面谈，还会同应聘者在大学时的老师联系，听取他们

的意见。为考察应聘者的教学能力，我们会为他们举办一些

小型的研讨会，让应聘者在会上展示自己的教学才能。对于

已经被聘用的老师，斯隆也会提供各种帮助和建议，以便提

高他们的教学质量。斯隆从两个方面评价教师：一是组织有

经验的教师去听课，以便对上课的老师作出评价；二是让学

生对老师进行评估。 MIT在世界上是以理工著称的，请问在

自然科学背景比较浓厚的环境下培养MBA，同与你们一河之

隔的哈佛大学培养的MBA会有什么区别？ 实际上就我个人看

，哈佛商学院与学校其他院系的联系不是很紧密。比如哈佛

有非常强的自然科学和经济学的研究和教学实力，但他们与

商学院的联系并不密切。而斯隆试图与MIT其他的院系联系

多一些，这并不意味着我们用培养工程师的办法来培养MBA



。事实上，美国很多工程师都来斯隆申请就读，他们心里总

是这样想：“我是工程师，MIT专门培养工程师，既然斯隆

也有MBA项目，那申请斯隆的MBA就不会错。”我们认识到

，对于这样的学生，拓展他们的知识领域非常重要，如果你

再给他们教授更多的数学之类的课程，那么你就不是在培养

管理人员。因此，我们重视学生的综合能力，尤其在研究方

面。在英国《金融时报》的对世界商学院的排名中，斯隆的

研究能力是排在全球第一位置。 据我们所知，斯隆除和清华

合作外，还与复旦大学、中山大学,岭南学院开展了类似的合

作。在这些合作项目中，采用了大量的美国原版教材和案例

，由于中美之间存在很多制度上的不同，斯隆是否为这些项

目设计了特别的课程？另外，您认为学生们所学的能在不同

的环境下运用吗？ 在这些合作项目中，我们并没有设置什么

特别的课程，绝大部分教学提纲和材料都是和斯隆学院保持

一致。我们同时强调案例教学和理论教学。很多教学经验都

是我们经过很长时间摸索出来的，我们认为清华在教学中可

以加以借鉴吸收。我个人认为不同国家的MBA不会有很显著

的区别。当然，尽管很多教学材料是从斯隆原版引进的，但

这些教材是由清华的老师讲授的。因此，清华的老师会结合

国内的实际情况加以补充。这样可以说是在MIT和清华之间

取长补短，也可以达到我们所追求的国际化和本土化目标。

中国企业当然有自己的特色，在过去20年的发展中，中国企

业所遇到的特有问题，恐怕不仅给你们的学者提出了挑战， 

而且同时也给世界其他地方的学者们提出了新的课题。在经

济全球化趋势发展很快的今天，美国企业、欧洲的企业和中

国企业面临的很多课题是很相似的。 我曾看过一本哈佛商学



院MBA毕业生写的书，其中作者谈到，哈佛MBA的第一课是

伦理课，当时觉得很奇怪。最近发生的一件事，使我感到了

校方这样安排的意义确实不寻常。前不久，微软公司中国分

公司的首席执行官吴士宏女士提出辞职。据说她辞职的原因

是有人指责她帮助微软打击中国的软件行业，于是只好辞职

。这次清华毕业的国际MBA中，很多都到了外资企业，他们

也许会面临同样的问题。您对他们有什么建议？ 我们曾在斯

隆学院讨论过类似的题目。我想随着全球经济联系的日益紧

密，这将不会再成为问题。实际上斯隆学院本身就是一所非

常国际化的学院。现任联合国秘书长安南也是我们的校友。

在斯隆大家都有一种共识，就是促进美国以及世界经济的发

展应该是MBA学员的责任。这里我们必须认识到，经济合作

往往不是“零和”博弈，就是说你赢的就是我输的，而常常

是“双赢”和“多赢”的结局。作为经济学家，我坚信只有

竞争而不是回避问题才能带来人们福利的提高。 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


